

LA ASAMBLEA GENERAL UNIVERSITARIA  
EL CONSEJO SUPERIOR UNIVERSITARIO Y  
LA UNIDAD UNIVERSITARIA (ADUES, AGEUS, CCTU)

ANTE LA GRAVE PROBLEMATICA NACIONAL

Y

COMO REPRESENTATIVOS DE LOS DIFERENTES SECTORES DE LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR,  
TIENEN EL IMPERIOSO DEBER DE VERTIR ALGUNOS ELEMENTOS QUE ORIENTEN A LA OPINION PUBLICA.

### 1. INTRODUCCION

Actualmente los sectores dominantes pasan por un momento en el cual se han agudizado sus contradicciones internas con motivo de la problemática del financiamiento de una solución guerrillerista al conflicto nacional. El debate acalorado entre diferentes fracciones de los referidos sectores ha pretendido oscurecer la problemática fundamental del conjunto de la sociedad salvadoreña.

### 2. ANTECEDENTES

La guerra, como síntesis inequívoca de la crisis social, ha venido demandando cada vez mayores sacrificios de la sociedad salvadoreña, tanto por el gran número de vidas como en un creciente porcentaje del presupuesto general de la nación. En sentido inverso, los fondos del Estado destinados al desarrollo social, como la educación, la salud, la vivienda, etc., han venido disminuyendo vertiginosamente, así como aquellos destinados a estimular la producción. Así se tiene que los fondos destinados a la defensa han pasado de 127 millones de colones en 1979, a casi mil millones de colones (953.8) en 1986, lógicamente es la ejecución de la política guerrillerista la que consume los recursos a disposición del Estado y la causa fundamental que origina el déficit fiscal del gobierno salvadoreño; sin dejar de mencionar el ya muy conocido despilfarro y corrupción en el manejo de los fondos públicos.

Para solucionar este déficit fiscal, el gobierno que no se ha limitado en el gasto público, ha incrementado sus ingresos. Así en diversos momentos ha ocupado diferentes formas fundamentales, ya sea con préstamos o donaciones; más impuestos; la devaluación, y por último la emisión monetaria, es decir aumentando simplemente la cantidad de dinero, lo que ha contribuido a la galopante inflación del 287% desde 1979 a 1986, que se ha traducido en permanente deterioro de las condiciones de vida de la población. Para 1986 el déficit fiscal global se calcula en alrededor de 1,200 millones de colones, suma que en su magnitud se asemeja al presupuesto del Ministerio de Defensa.

Dentro de las medidas impositivas para solucionar este déficit, el gobierno actual ha promulgado el Decreto No. 481 de la Ley del Impuesto para la Defensa de la Soberanía Nacional, el cual en términos inmediatos recae sobre el patrimonio de determinada cuantía, pero a mediano y largo plazo éste es transferido a las espaldas de los consumidores, a los sectores populares y de escasos recursos.

### 3. EL PROPOSITO ULTIMO DEL PAQUETE DE IMPUESTOS

Un aspecto que debe tener claro el pueblo salvadoreño es que las diferentes medidas tributarias tienen como propósito último mantener y profundizar la guerra, y

a partir de este objetivo es que se deben juzgar las acciones del gobierno Demócrata Cristiano y las reacciones de la oligarquía. Siendo la guerra la causa del déficit fiscal y por lo tanto del paquete de impuestos, no es destinándole más recursos al conflicto, la verdadera solución; lejos de eso, se está incentivando interminablemente la causa que origina constantemente más impuestos. Así, con toda seguridad el segundo paquete de impuestos irá seguido indefinidamente de un espiral de paquetes sucesivos y consecuentemente con esto, profundizando la situación de miseria del pueblo.

#### 4. LA DISPUTA ENTRE LA DEMOCRACIA CRISTIANA Y LA OLIGARQUÍA

Ambas partes, la Democracia Cristiana y la oligarquía están de acuerdo en sostener y profundizar la guerra, sus diferencias, con respecto a este punto no son de fondo, sino de forma; así conscientemente, de un modo demagógico pretenden engañar al pueblo instrumentalizándolo en contra de su oponente, aprovechando la coyuntura para restarle base política al otro.

La Democracia Cristiana pretende hacer aparecer este paquete de impuestos como una medida que no afecta los intereses populares, sino los ingresos de las clases dominantes, como si no existieran múltiples mecanismos por medio de los cuales éstos serán transferidos al precio de los bienes y servicios en detrimento del ingreso de las grandes mayorías. Además de eso, como si el financiar e incentivar acciones belicistas no estuvieran en contra de las más amplias reivindicaciones e intereses de paz del pueblo salvadoreño.

Por otro lado, los partidos de derecha y algunos gremios empresariales quieren aprovechar la coyuntura para ganar espacios políticos confundiendo al pueblo. Las alternativas que ellos proponen ante el déficit fiscal, siempre son aquellas que hacen recaer el peso de la guerra de una forma directa sobre el pueblo, ya sea a través de los impuestos indirectos; por medio de la devaluación, o la reducción de los gastos sociales en el presupuesto nacional.

En este conflicto, que es contradicción secundaria al interior de las clases dominantes, el perdedor siempre será el pueblo de una u otra forma y esta apreciación es la más importante de hacer resaltar.

#### 5. ¿CUAL ES LA POSICION QUE BENEFICIA A LOS INTERESES POPULARES?

Los diferentes sectores y organizaciones populares no deben dejarse confundir y caer en el juego de la disputa entre los grupos dominantes, en un simple sí o no, de apoyo a tal o cual posición. Más bien debe de poseer la propia que se contraponga a ambas, por el fundamento básico de ellas de mantener la guerra.

Ante la actitud guerrerista de la Democracia Cristiana y de la oligarquía, la única solución posible, real y definitiva es la búsqueda inmediata de la paz. La verdadera solución es terminar con la guerra y sus consecuencias por medio de una salida política negociada. Oponerse a esto es continuar la guerra fratricida.

El pueblo en esta perspectiva se opone al paquete de impuestos por razones diferentes a los gremios empresariales y partidos de derecha, así mismo a una devaluación que como alternativa al paquete de impuestos haría recaer en él, el costo de la guerra.

De no funcionar la primera medida, la Democracia Cristiana desde ya está considerando la devaluación para los primeros meses de este mismo año.

6. EN CONCLUSION LA UNIVERSIDAD DE EL SALVADOR  
SOSTIENE QUE:

El proyecto Demócrata Cristiano patrocinado y financiado por el gobierno de Estados Unidos, está en una profunda crisis e imposibilitado de solucionar la problemática nacional. Además de éste, cualquier recomposición de las clases dominantes en el poder, estará condenada al fracaso.

La única y verdadera solución a los diferentes problemas, tanto coyunturales como a largo plazo es una salida política al conflicto, que integre a los intereses populares y una reconstrucción y reestructuración de la sociedad salvadoreña.

Ante la política presupuestaria guerrerrista de la administración Reagan, de la Democracia Cristiana y de la oligarquía, la posición del pueblo sólo puede ser la búsqueda de la paz, la negociación y la justicia.

Finalmente, la Universidad de El Salvador hace un llamado a todas las fuerzas sociales con vocación democrática a aglutinarse orgánicamente para conseguir la paz y la justicia en nuestra patria.

"HACIA LA LIBERTAD POR LA CULTURA"

Ciudad Universitaria, 8 de enero de 1987.